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1．截至2021年底，享受 ECFA 優惠稅率出口
到大陸的台灣產品已有1,218.4億美元，關
稅優惠總額達77.9億美元；共有2,332家兩
岸服務業企業利用優惠政策提供服務。

2．1992年兩岸貿易額僅74億美元，2006年突
破1,000億美元，2018年突破2,000億美
元，2021年再創歷史新高，達3,283億美
元，是1992年的44倍。

3．截至目前，台灣地區累計在大陸設立企業
12.6萬個，實際使用台資達717億美元。

4．截至目前，大陸有600餘家企業赴台設立公
司或代表機構，累計投資30億美元。

5．海峽兩岸經貿交流協會成立18年來，與島
內數十家重要工商團體建立日常聯繫或定期
溝通機制；組織上萬家台灣企業參與大陸各

類重大展會活動；連續4年組織台企參加進
博會，展覽面積累計2.5萬平方米；舉辦40
餘場兩岸專題研討會議；入島舉辦展會65
場次，幫助3,000家大陸企業在島內尋求合
作機會。

6．兩岸同胞年往來人數自1992年突破百萬人
次（131 萬），高峰時達到近千萬人次
（985.6萬）。
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整理：香港文匯報記者 朱燁

汪洋：「台獨」是絕路 外人靠不住
「九二共識」30周年座談會在京舉行

香港文匯報訊 綜合新華社及

香港文匯報記者朱燁報道，「九

二共識」30周年座談會26日在人民大會

堂舉行。中共中央政治局常委、全國政

協主席汪洋出席並講話。他強調，推動

兩岸關係和平發展、推進祖國和平統一

進程，是全體中華兒女的共同願望，是

中國共產黨解決台灣問題的基本主張。

要堅持以習近近平新時代中國特色社會主

義思想為指導，貫徹落實新時代黨解決

台灣問題的總體方略，廣泛團結海內外

中華兒女，堅持一個中國原則和「九二

共識」，共創祖國統一的歷史偉業，共

享民族復興的偉大榮光。

汪洋指出，30年前，兩岸中國人選擇以對話代
替對抗、以溝通化解分歧、以協商促進合

作，達成了各自以口頭方式表述「海峽兩岸均堅
持一個中國原則」的「九二共識」，其核心要義
是「海峽兩岸同屬一個中國，共同努力謀求國家
統一」。這一過程和內容均有明確的文件和文字
記錄，任何人、任何勢力都否定不了、歪曲不
了。「九二共識」明確了兩岸關係的根本性質，
奠定了兩岸關係發展的政治基礎。堅持「九二共
識」，贊成一個中國原則，兩岸關係就能改善發
展，台灣同胞就能受益；否認「九二共識」，背
離一個中國原則，兩岸關係就會緊張動盪，損害
台灣同胞切身利益。

「台獨」分裂是民族復興嚴重隱患
汪洋強調，我們堅持「九二共識」，體現的是
對兩岸民意的尊重，維護的是兩岸同胞的利益，
捍衛的是兩岸關係和平發展的成果。我們願意以
最大誠意、盡最大努力爭取和平統一的前景，願
在一個中國原則基礎上，同台灣各黨派、團體和
人士就兩岸政治問題和推進祖國和平統一進程的
有關問題開展對話溝通、民主協商。一切有利於
發展兩岸關係、促進祖國統一進程的主張和努
力，我們都歡迎和支持。「台獨」分裂是祖國統
一的最大障礙，是民族復興的嚴重隱患。台灣當
局拒不承認「九二共識」，一些國家縱容鼓動
「台獨」分裂勢力滋事挑釁，發展下去只會將台
灣推向災難深淵，給廣大台灣同胞帶來深重禍
害。任何人、任何勢力都不要低估中國人民捍衛
國家主權和領土完整的堅強決心、堅定意志和強
大能力。廣大台灣同胞要深刻認識統一有好處、
「台獨」是絕路、外人靠不住的道理，做堂堂正
正的中國人。

劉結一：「九二共識」核心要義不容曲解
中共中央台辦、國務院台辦主任劉結一在座談
會上表示，一個中國原則和「九二共識」事關兩
岸關係根本性質、政治基礎和發展走向，是大是
大非的問題。我們毫不動搖、堅定不移。「九二
共識」清清楚楚、不容否認，核心要義不容曲
解。堅持一個中國原則和「九二共識」，兩岸關
係才能重回和平發展的正確道路上來。
劉結一指出，兩岸關係始終克難前行的歷史充
分表明，決定兩岸關係走向的關鍵因素是祖國大
陸的發展進步。不論台海形勢如何變幻，兩岸關
係主導權主動權始終在祖國大陸這一邊，祖國統
一的時、勢、義始終在主張統一、追求統一的力
量這一邊。

香港文匯報訊 據中新社報道，中國外交部發
言人趙立堅26日在例行記者會上應詢表示，
《開羅宣言》明確規定，把包括台灣和澎湖列
島在內日本所竊取的中國領土歸還中國，《波
茨坦公告》對此予以重申。台灣妄想在軍事上
對抗大陸就如同螳臂當車，走「台獨」的路是
死路一條。美方要恪守一個中國原則和中美三
個聯合公報規定，慎重妥善處理涉台問題，找
到新形勢下中美相互尊重、和平共處、合作共
贏的正確相處之道。
針對民進黨當局領導人蔡英文登上軍艦出港
校閱一事，中國外交部發言人趙立堅26日在例
行記者會上應詢表示，走「台獨」的路是死路
一條。

謀「台獨」是在挑釁戰後國際秩序
會上回答外媒記者提問時，趙立堅首先對其
錯誤說法予以糾正。他說：「台灣沒有所謂
『總統』，請注意你的措辭。」趙立堅稱，藉
此機會正告台灣當局，走「台獨」的路是死路
一條。他還說，台灣妄想在軍事上對抗大陸就
如同螳臂當車，最終必將失敗。

會上，另有記者就《波茨坦公告》發表77周
年一事提問。趙立堅指出，《開羅宣言》明確
規定，把包括台灣和澎湖列島在內日本所竊取
的中國領土歸還中國。《波茨坦公告》對此予
以重申。1945年，日本簽署的投降書明確承諾
接受《波茨坦公告》的有關條件。
趙立堅強調，世界上只有一個中國，台灣是
中國領土不可分割的一部分。中華人民共和國
政府是代表全中國的唯一合法政府，一個中國
原則是聯合國大會第2758號決議確認的根本原
則，是中華人民共和國與全球181個國家建立外
交關係的基礎，也是國際社會普遍共識和公認
的國際關係基本準則。
「然而，現在有個別人公開挑戰《開羅宣
言》和《波茨坦公告》的法律效力，甚至公然
違背承諾，不斷在台灣問題上挑戰中國的底
線。」趙立堅說，這是對歷史事實和正義的踐
踏，是對戰後國際秩序的挑釁、是對國際法治
的破壞，也是對世界反法西斯戰爭勝利成果的
褻瀆。
他強調，一個中國原則是台海和平穩定的定
海神針。一中原則得到充分認可和認真遵循

時，台海就會保持風平浪靜，否則就會陰雲密
布，甚至出現狂風暴雨。 「重溫《波茨坦公
告》發表這段歷史可以警醒世人，忘記歷史意
味着背叛。」趙立堅說。

美方需慎重妥善處理涉台問題
另有記者提問，美國前國務卿基辛格近日接
受採訪時表示，在處理中美關係時，美國與盟
友必須保持實力，但是也要尊重中國作為國際
秩序參與者的角色。中美兩國在台灣問題上的
言辭降溫將緩解緊張局勢，減少衝突的可能
性，改善兩國關係。請問中方對此有何評論？
「我們讚賞基辛格先生的有關表態。」趙立
堅表示，作為世界前兩大經濟體和聯合國安理
會常任理事國，中美兩國只能搞好關係，不能
把關係搞壞。趙立堅稱，中方敦促美方客觀看
待中國和中美關係，將拜登總統多次重申的
「四不一無意」承諾以及布林肯國務卿積極表
態落到實處，特別是要恪守一個中國原則和中
美三個聯合公報規定，慎重妥善處理涉台問
題，與中方相向而行，找到新形勢下中美相互
尊重、和平共處、合作共贏的正確相處之道。

趙立堅：台灣沒有所謂「總統」請注意你的措辭

◆◆「「九二共識九二共識」」3030周年座談會在北京人民大會堂舉行周年座談會在北京人民大會堂舉行。。中共中央政治局常委中共中央政治局常委、、全國政協主席汪洋出席並講話全國政協主席汪洋出席並講話。。 新華社新華社

香港文匯報訊（記者 朱燁 北京報道）
「九二共識」達成過程親歷者代表、海
峽兩岸關係協會副會長孫亞夫，26日在
「九二共識」30周年座談會上詳細敘述
達成經歷。他並表示，「九二共識」及
其達成過程的事實已鐫刻在歷史上，是
抹殺不了、歪曲不了，也推翻不了的。
孫亞夫指出，1991年初，國務院台辦

應台灣當局授權的海峽交流基金會的請
求，與其接觸商談。為避免造成「兩個
中國」、「一中一台」問題，也為建立
商談的良好基礎、保證商談的正確方向，
在台灣海基會4月、11月來北京商談期
間，大陸方面提出關於處理海峽兩岸交
往中具體問題應遵循的五項原則，其中
包括「應堅持一個中國原則」。這是日
後達成「九二共識」的緣起。

孫亞夫指出，1991年12月海峽兩岸
關係協會成立。1992年3月，海協會開
始與海基會商談，繼續爭取達成堅持
一個中國原則的共識，並提出了合情
合理的主張。同年10月，兩會在香港
舉行工作性商談，討論了如何表明堅
持一個中國原則態度的問題。兩會都
提出了表述方案，其中海基會10月30
日下午提出第3項口頭表述方案。

兩會商談達一中促統共識
孫亞夫續指，1992年11月16日，海

協會去函海基會。這份函件有兩個要
點：第一，在兩會商談中表述堅持一
個中國原則態度的問題上取得進展，
海基會提出了具體表述方案。海協會
去函正文後附上了海基會第3項口頭表

述方案，表示海協會認可的是這一方
案的表述。第二，告知海協會口頭表
述要點：「海峽兩岸都堅持一個中國
的原則，努力謀求國家統一，但在海
峽兩岸事務性商談中，不涉及一個中
國的政治含義。」這份函件包含的雙
方各自表述的兩段文字，構成兩會共
識的內容。11月17日，台灣媒體知悉
海協會去函內容後，報道普遍認為兩
會達成了共識。12月3日，海基會回
函，沒有對海協會去函所提口頭表述
要點表示任何異議。此後，當事雙方
都認為達成了共識。

求同存異經典案例
孫亞夫指出，1992年兩會共識雖然
是以各自口頭方式表述達成的，但其

過程和內容均有明確的文件和文字記
錄。從中可以看出，各自表述是達成
共識的方法，而不是共識內容本身；
雙方表述的內容是兩段相互認可的文
字，而不是不加約束的各說各話。共
識中，雙方都表明了海峽兩岸均堅持
一個中國原則和努力謀求國家統一的
態度，對於一個中國的涵義，海基會
表示雙方認知各有不同，海協會表示
在事務性商談中不涉及，作了擱置爭
議的處理。也就是說，這個共識是在
兩會都表明了堅持一個中國原則、努
力謀求國家統一態度的前提下，暫時
擱置對一個中國政治涵義認知的分
歧，從而達成的。「這是應用求同存
異的政治智慧取得的成果，是一個求
同存異的經典案例。」

孫亞夫：「九二共識」及達成過程是抹殺歪曲推翻不了的

香港文匯報訊 據中新社報
道，據中國疾病預防控制中心網
站26日消息，沈洪兵任中國疾控
中心主任、黨委常委（兼）；高
福因年齡原因，不再擔任中國疾
控中心主任、黨委常委。
26日下午，中國疾控中心召開

幹部大會。國家衞生健康委員會
黨組成員、副主任，國家疾病預
防控制局黨組書記、局長王賀勝
出席會議並宣布國家疾控局黨組
決定：
沈洪兵任中國疾控中心主任、

黨委常委（兼），盧江任中國疾
控中心黨委書記、副主任
（兼），周宇輝任中國疾控中心
黨委副書記，嚴俊任中國疾控中
心黨委副書記、紀委書記，劉劍
君任中國疾控中心副主任、黨委
常委，再那吾東．玉山任中國疾
控中心副主任。高福因年齡原
因，不再擔任中國疾控中心主
任、黨委常委。

會議指出，中國疾控中心近日
已由國家衞健委劃轉國家疾控局
管理。
根據有關要求，結合中心機構
設置、領導班子現狀和疾控機構
改革工作實際，按照幹部管理權
限和幹部選任有關規定，為進一
步加強中心領導班子建設，在充
分醞釀、廣泛調研的基礎上，國
家疾控局黨組經通盤考慮、集體
研究，決定對中心領導班子進行
調整。
王賀勝表示，高福2017年擔
任中心主任以來，堅持圍繞中
心、服務大局、履職盡責，為中
心建設和疾控事業發展，特別是
在新冠肺炎疫情防控中帶領中心
全體人員作出了重要貢獻。
沈洪兵是中國工程院院士，公
共衞生領域知名專家，現任國家
疾控局黨組成員、副局長，曾任
南京醫科大學校長、黨委副書
記，是中心主任的合適人選。

沈洪兵接任中國疾控中心主任


